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O ia AISÉN ETCHEVERRY, ministra _ Ciencia, sobre la instalación de Data Center en Antofagasta: 

A priori la región parece un lugar 
bastante atractivo para la industria” 
José Fco. Montecino Lemus 
cronicaQmercurioantofagasta.cl 

ué es un Data Center? 
¿NN “imagínese como un 
grangalpón, queadentro tiene 
cientos y miles de computado- 
res. Y esos computadores lo 
que hacen es procesar mucha 
información que llega de todos 
lados. Entonces, por ejemplo, 
para una persona que quiere 
salir de sutrabajo eira su casa, 
para eso abre en su teléfono 
una aplicación que le dice cuál 
es el mejorcamino y dónde hay 
menos tacos. Para que eso ocu- 
rra, sus datos de localización 
vana un data center através del 
Wi-Fi, que se conecta a inter- 
net, lega al centro, en donde se 
procesa con la información de 
muchos otrosteléfonos que es- 
tán mandando en ese minuto 
información, y le devuelvea su 
teléfono lainformación especí 
fica que usted necesita de cuál 
esel mejor camino”. 

Deeesta forma - muy resu- 
mida- explica en qué consiste 
un data center la ministra de 
Ciencia, Aisén Etcheverry. En 
el país, añade, “tenemos una 
industria de data center quees 
bastante exitosa y ha crecido 
mucho en los últimos años”. 

“A propósito del Gabinete 
de Pro Crecimiento y Empleo, 
loquenos pidieron como Minis- 
terio deCienciafue cómo pode- 
mos hacer que nuestra econo- 
mía crezca más rápido, que es- 
temos preparados para las ne- 
cesidades del futuro, que poda- 
mosavanzar en transformación 
digital. Y nos dimos cuenta de 
queestaindustria podría crecer 
mucho másrápido y de manera 
mucho más ordenada si es que 
contáramos con una estrategia 

  

jueremos tenera 
la industria minera y 
otras industrias 
también 
digitalizando 
procesos, recogiendo 
más datos y 
procesándolos para 
hacer más efectivos 
Sus procesos (...) se va 
anecesitar capacidad 
de cómputo”. 

    

CEDDA 

LA MINISTRA DE CIENCIA ABORDA LOS PRINCIPIOS DEL PLAN DE DATA CENTER. 

parasu desarrollo”, explica la 
secretaria de Estado. 

En este contexto se crea el 
“Plan Nacional de Data Center”, 
una iniciativa público-privada, 
“donde hemos estado en con- 
versacionescon todas las indus- 
tias, con la sociedad civil que 
conoce deestas materias, conla 
academia, con representantes 
deotros países, para poder mi- 
rar quése necesita para que es- 
ta industria crezca y cómo que- 
remos que crezca”, argumenta 
laministra Etcheverry. 

¿Cuáles son los usos que quieren 
darle aestos data centers? ¿Y có- 
mo podría usarse en la región en 
cuantoalaminería? 

- Lo que nosotros hemos 
visto es que si queremos tener 
amuchasstartups haciendo de- 
sarrollo tecnológico, si quere- 
mos tener ala industria minera 
y otras industrias también digi- 

i procesos, rec 

cómputo, que es la capacidad 
que tienen todos esos compu- 
tadores adentro de ese galpón 
de procesar más y más, y más 
información. 

Entonces, ¿qué es lo que 

nos entrega este plan? Nos en- 
trega la posibilidad de hacer 
crecer las herramientas y lasin- 
dustrias digitalesa través della 
infraestructura que está en 
nuestro país. 

Etcheverry dice que actual- 
mente la mayoría los data cen- 
ters que están en el país, se en- 
cuentran localizados en las re- 
giones Metropolitana y de Val- 
paraíso. Esto para estar más 
cercadeloslugares que utiliza- 
ban este servicio, “para quela 
latencia, que es lo que se de- 
morala información enir y vol- 
ver, fuera la más baja posible”. 

Lasecretaria deCienciacom- 
plementa: “Hoy día lo que he- 
mosvisto es que la nueva tecno- 
logía, la inteligencia artificial, la   

más datos y procesándolos pa- 
ra hacer más efectivos sus pro- 
cesos, o incorporando herra- 
mientas de automatización, 

por ejemplo, sabemos que se 
va a necesitar capacidad de 

automatización, están cambian- 
doestaconfiguracióny estos da- 
ta centers pueden estar en luga- 
resdistintos. Pueden estar cerca 
delas industrias paralos proce- 
sos de automatización, y ahíla 

minería es muy relevante. Pue- 
denestar en lugares donde hay 
alta disponibilidad de energías 
renovables, porque el consumo 
energético de estos data centers 
esmuyimportante y porlotanto 
hay uninterés en estar en esos es- 
pacios. O pueden estar cerca de 
polostecnológicos, lugares don- 
de hay muchas empresas nuevas 
queestán desarrollando aplica- 
ciones y que requieran procesar 
muchainformación. 

¿Endóndese podrianinstalar es- 
toscentros? 

-No hay una definición de 
lugar aún. Lo que estamos mi- 
rando son lugares que tengan 
alta disponibilidad de energía, 
queesalgo relevante para esta 
industria. Lugares donde haya 
interés de estas comunidades 
de avanzar en desarrollo digi- 
tal. Hay otras condiciones, por 
ejemplo, como las relaciona- 
dasconla cercanía con ciertas 
industrias, la minería, y ahí.el 
norte tiene mucho que decir 
en esa materia. Pero también 
el sur de nuestro país, porque 
elenfriamiento delos datacen- 
tersesalgo que es difícil de ha- 

cer, por lo que los lugares que 
son más fríos también son 

atractivos para esta industria. 
Lo que estamos mirando 

hoy día conel planes entender 
cuálesson losterritorios quetie- 
nen buenas condiciones para 
que esta industria se desarrolle 
y esainformación ponerlaa dis- 
posición delasociedad civil, pe- 
ro también de futuras inversio- 

nes para vercuál es el mejor lu- 
gar donde podrían existir. 

¿Nlaregión podría seruna candi- 
data para tener uncentro? 

-Porsupuesto. La Región de 
Antofagasta ha hecho impor- 
tantísimos avances en materia 
dedesarrollo científicotecnoló- 
gico. Ustedestienen una agenda 
muy ambiciosaenesta materia, 
desde centros satelitales, uni- 
versidades que están funcio- 
nando de muy buena manera. 
El futuro Instituto Tecnológico 
y de Investigación en Litio y Sa- 
lares vaa requerir también de 
capacidad de cómputo, sincon- 
tar todas las inversiones que ya 
existen en energías renovables 
ensuregión. Por tanto, a priori 
parece un lugar bastante atrac- 
tivo paraesta industria también 
y es parte de lo que estamos mi- 
tando con mucho detalle. 

USO DE AGUA 

En cuanto a estos acuerdos de 

producción limpia, ¿cómo pla- 
'nean queestetipo de centrosten- 

ganel menor impacto posible en 
el medio ambiente? 

-Uno de los elementos que 
genera mayor preocupación 
deestaindustria.es el consumo 
de agua. Parte de lo que esta- 
mos proponiendo en este plan 
es generar acuerdos para una 
reducción significativa, para 
quelos data centers consuman 
la menor cantidad de agua po- 
sible, ojalácero. Existen tecno- 
logías que permiten que ello 
ocurra. Pero lo que propone- 
mos en el plan es que eso no 
sea solamente por iniciativa y 
resorte de la industria, sino 
que contemos con, ojalá, he- 
rramientas como los acuerdos 
de producción limpia, donde 
la industria se compromete a 
determinados estándares o 
metas de reducción de consu- 
mo de agua en este caso, y el 
Estado lo que hace es fiscalizar 
queese acuerdo secumpla. 63 

  

n base a un trabajo 
coordinado, la Briga- 
da Investigadora de 

Delitos Contra el Medio 

Ambiente y Patrimonio 
Cultural Antofagasta, en 
conjunto con Sernapesca y 
Armada de Chile, se trasla- 
daron hasta diversas Cale- 
tas ubicadas alssectorsur de 
Antofagasta y al Norte de 
Taltal, para realizar fiscali- 
zaciones. 

Aligual que en anterio- 
res oportunidades, el obje- 
tivo del operativo en con- 
junto fue inspeccionar en 
terreno la extracción del 
“Alga Parda y Huiro”, am- 
bas especies protegidas, 
por lo quese controlaron y 
fiscalizaron a más de una 
veintena de personas que 
trabajan en este rubro, en 
apartadas localidades delli- 
toral, ubicadas a más de 
200 kilómetros de Antofa- 
gasta. 

FISCALIZACIÓN 
Esta acción permitió re- 

cabar unagran cantidad de 
información de los trabaja- 
dores que habitan en di- 
chossectores, conel objeti- 
vo de obtener datos para 
futuras investigaciones 
acerca de la realidad de es- 
terecurso, quienes se dedi- 
can al rubro de la extrac- 
ción de productos del mar. 

En este sentido, el jefe 
subrogante de esta unidad 
especializada, comisario 
Luis Montecinos Sáez, se- 
ñaló que el operativo resul- 
1ó de enormeimportancia, 
ya que, pese a la lejanía de 
estos sectores, se encuen- 
tran en lajurisdicción dela 
Policía de Investigaciones 
de Chile “y es necesario 
mantener un control sobre 
las especies protegidas, ya 
que en algunos casos se 
han detectado delitos aso- 
ciados a la explotación ile- 
gal deestos productos”, se- 
ñaló el detective.C3      
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